

Die "Soldatengräber" auf dem jüdischen Friedhof in Bad Kissingen

Daß auf Gemeindefriedhöfen gleich welcher Konfession Soldatengräber aus vielen kriegerischen Auseinandersetzungen stehen, ist eigentlich eine Selbstverständlichkeit. Daß auf jüdischen Friedhöfen eine ganze Reihe von Soldatengräbern aus dem 19. und 20. Jahrhundert und von "Kriegerdenkmälern", die an die jüdischen Gefallenen des Ersten Weltkrieges erinnern, vorhanden sind, ist – nach dem Geschehen zwischen 1933 und 1945 – eine erfreuliche Erscheinung, denn

sie zeigt sehr deutlich auf, daß Juden stets als tapfere Soldaten sich ihren christlichen "Kameraden" und dem Land, für welches sie Gesundheit und Leben aufs Spiel setzten, beweisen wollten. Daß aber auf einem Friedhof Kriegsgegner aus einem Krieg – beides Juden – bestattet liegen, das dürfte in Bayern einmalig sein (sieht man davon ab, daß auf dem Friedhof in Nürnberg deutsche jüdische Soldaten und in Kriegsgefangenschaft gestorbene russische jüdische Soldaten bestattet



Grab eines bayerischen Soldaten
(Foto: Schwierz)



Grab eines preußischen Soldatens
(Foto: Schwierz)

sind). In Bad Kissingen befinden sich auf dem dortigen jüdischen Friedhof zwei Soldatengräber aus dem "Bruderkrieg 1866", in dem Preußen gegen Österreich (und das mit ihm verbündete Bayern) kämpfte: wir finden hier einen Grabstein, der auf dem Grab eines preußischen Soldaten steht und, nicht weit davon entfernt, einen weiteren Grabstein, der die letzte Ruhestätte eines bayerischen Kriegsteilnehmers von 1866, der bei den um Bad Kissingen stattfindenden Kampfhandlungen den Tod fand, kennzeichnet. Beide Grabsteine sind es wert, betrachtet zu werden. Leider hat seit 1988 die Umweltzerstörung so sehr ihr Vernichtungswerk fortgesetzt, daß der preußische Grabstein Anzeichen der Zerstörung aufweist, aber insgesamt noch lesbar ist, während der des Bayern fast unlesbar geworden ist.

Den Grabstein des bayerischen Soldaten zierte ein auch heute noch mit einiger Mühe erkennbarer bayerischer Helm. 1988 konnte – wenn auch mit großer Mühe – noch die folgende Grabinschrift entziffert werden:

"Hier (ist) begraben ein tapferer Mann aus dem Lande Bayern
zu Boden gefallen auf dem Feld des Kampfes
(am) *27. Tammus 10. Juli 626 (= 1866)
*nach der kleinen Zeitrechnung.
Obwohl sein Name und der Name seines Ortes uns unbekannt sind,
doch an Zeichen erkannten wir, daß
unseres Bundes. TNZBH *
Errichtet durch die Chewra Kaddisha
hier (in)* Kissingen".

* die in den Klammern stehenden Worte wurden ergänzt, die in den Klammern stehenden Daten sind bereits aus der jüdischen Zeitrechnung übertragene Daten)

TNZBH (= Abkürzung entsprechend 1 Samuel 25,29): Möge seine Seele eingebunden sein im Bündel des (ewigen) Lebens.

Über dem Helm und der Inschrift auf dem Grabstein, der verhältnismäßig klein ist, befindet sich noch ein Davidstern. Es fällt auf, daß fast die ganze Inschrift in hebräischer

Sprache vorgenommen wurde (außer dem Datum "10. Juli"). Leider ist diese Inschrift heute nicht mehr lesbar, da der Stein zu sehr abgeblättert ist. Vielleicht wäre es aber der Stadt Bad Kissingen, dem Landkreis oder – das wäre noch besser – dem Verteidigungsministerium der Bundesrepublik Deutschland doch noch möglich, dieses einmalige militärgeschichtliche Zeugnis vor dem endgültigen Verfall zu bewahren.

Der zweite Grabstein, der des preußischen Soldaten, steht ca. 20 m von dem bayerischen entfernt, an einem größeren Baum. Er ist wesentlich größer und fällt dadurch auf, daß er ganz in deutscher Sprache – ohne ein einziges jüdisches Zeichen – gehalten ist. Auf einer medaillonartigen Inschrift im oberen Teil des Grabsteins kann man den folgenden Text lesen:

"Hier ruht Jacob Michaelis aus Nieheim,
Lieutenant im preu.. Infrie.Rgt. No. 46
und 3.. gestorben am 20. Juli 1866."

Darunter steht in einem viereckigen Feld – trotz Schäden durch Abblättern noch einigermaßen lesbar – der folgende Text:

"Jakob Michaelis geb.... .bruar 1842 zu Nienheim inphalen Kämpfte mit ag in Schleswig-Holsteinriege vo.... pel und auf Alsen. Er wurde am 10. Juli 1866 zu Kissingen tödlich verwundet, als der nach der Einnahme der Stadt edelmüthig die Lazarethe vor Feindes und Freundeswuth schützte. Ehre seinem Andenken Friede seiner Asche".

Falls nicht bald Renovierungsarbeiten vorgenommen werden wird auch dieses sicherlich einmalige Zeugnis jüdischen Lebens und Sterbens in Bayern bald nicht mehr existieren. Das wäre sehr schade, denn damit würde ein wichtiges Denkmal jüdischer Geschichte in Deutschland und damit auch deutscher Geschichte verlorengehen.